EL PAIS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

SÁBADO 21 DE DICIEMBRE DE 2019 | Año XLIV | Número 15.500 | EDICIÓN AMÉRICA



MÉXICO El fentanilo, la droga que se asoma en la frontera norte P26



NÉLIDA PIÑÓN "Antes solo veían a la mujer como madre o amante"

230

Fernández encarrila su plan de emergencia

Diputados aprueban la propuesta económica del presidente argentino

ENRIC GONZÁLEZ, **Buenos Aires** Alberto Fernández logró romper el bloqueo parlamentario. Pasadas las 6.30 de ayer y tras un debate de 15 horas, los diputados aprobaron el programa de emergen-

Colombia aprueba la reforma que motivó las protestas

FRANCESCO MANETTO, Bogotá El Congreso de Colombia aprobó la reforma tributaria que lleva casi un mes alimentando el rechazo al Gobierno de Iván Duque. La reforma salió adelante tras semanas de pulso parlamentario y en la calle, sobre todo en Bogotá, donde se produjeron nuevos enfrentamientos entre estudiantes y fuerzas de seguridad. La ley rebaja los impuestos a las grandes empresas y fija la devolución del IVA a las rentas con menores ingresos.

El Parlamento británico avala el plan de Brexit de Boris Johnson

RAFA DE MIGUEL, **Londres** El Parlamento británico, con nueva mayoría conservadora, aprobó ayer —con 358 diputados a favor y 234 en contra—el plan de Brexit de Boris Johnson, que establece finales de 2020 como fecha tope para negociar la nueva relación con la Unión Europea.

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 12**

cia económica con 134 votos a favor y 110 en contra. Los diputados federalistas del excandidato presidencial Roberto Lavagna (centro) y del gobernador de Córdoba, Juan Schiaretti (peronista moderado), le permitieron alcanzar el quorum necesario.

También ayudó al desarrollo de la sesión la retirada de un artículo que concedía a la Casa Rosada plenos poderes para reformar el Estado, inadmisible para los macristas, y el compromiso de negociar algunos puntos en apartados como los referentes a las pensiones o la subida de retenciones fiscales para las exportaciones agrarias.

El presidente de la Comisión de Hacienda, Darío Martínez, recordó que la deuda externa argentina ha aumentado un 76% en los últimos cuatro años, que la inflación es del 52%, que la producción industrial ha caído un 11% y que el desempleo ronda el 10%. Un tercio de la población argentina vive en situación de pobreza. El nuevo presidente deberá lograr ahora el voto favorable del Senado (donde se seguía debatiendo la ley al cierre de esta edición), donde tiene mayoría. PÁGINA 8

Un informe exime al Ejército de una matanza en México

Un documento del Gobierno de México deja sin responsabilidad a un grupo de militares envueltos en un tiroteo en Tepochica

PABLO FERRI, **México** En octubre, militares y civiles se enfrentaron en una carretera de Tepochica, en el Estado de Guerrero, en un suceso aún por aclarar que causó 15 muertos: 14 civiles armados, presuntos criminales, y un cabo del Ejército. Las imágenes del enfrentamiento, así como los antecedentes de la

mala práctica de las autoridades en el contexto de la guerra contra el narcotráfico, levantaron sospechas sobre las circunstancias de la matanza.

Un informe del Gobierno al que ha tenido acceso EL PAÍS concluye que todos los civiles murieron en el intercambio de disparos, que duró apenas dos minutos. El documento narra un encuentro fortuito entre dos vehículos militares y dos camionetas con pasajeros armados. Aquel día, vecinos de Tepochica habían alertado de la presencia de hombres armados en la comunidad. Sin embargo, las otras dos instancias que investigan el caso aún no se han pronunciado.



ASSANGE DECLARA AL JUEZ ESPAÑOL QUE SE SINTIÓ ESPIADO. El ciberactivista Julian Assange —en la imagen, ayer, dentro de un furgón policial— declaró ayer ante el juez español en Londres y afirmó que sospechó que una empresa de seguridad española le había espiado. / DANIEL LEAL-OLIVAS (AFP) PÁGINA 3



BABELIA

Lo mejor del año en la cultura



Repaso a los hitos del cine, el arte, la literatura o la escena

Los expertos eligen los 50 mejores libros de 2019

1. Lluvia fina, de Luis Landero. **2.** Los errantes, de Olga Tokarczuk. **3.** Desierto sonoro, de Valeria Luiselli. **4.** Tiempos recios, de Mario Vargas Llosa. **5.** Tiempo de magos, de Wolfram Filenberger